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Мтф.5:43-48 «Вы слышали, что сказано: люби 

ближнего твоего и ненавидь врага твоего. А Я 

говорю вам: любите врагов ваших, 

благословляйте проклинающих вас, 

благотворите ненавидящим вас и молитесь за 

обижающих вас и гонящих вас, да будете  

сынами Отца вашего Небесного, ибо Он 

повелевает солнцу Своему восходить на злыми и 

добрыми и посылает дождь на праведных и 

неправедных. Ибо если вы будете любить 

любящих вас, какая вам награда? Не то же ли делают и мытари? И если вы приветствуете 

только братьев ваших, что особенного делаете? Не так же ли поступают и язычники? 

Итак будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небесный».  

Любовь к другим, сострадание и милость заповеданы Господом не только в Новом Завете, но 

и в Ветхом. Господь взял это слово из Лев.19:18б «…но люби ближнего твоего, как самого 

себя. Я Господь». С самого начала Он учил Свой народ с любовью относиться друг к другу, 

не иметь злобы, ненависти и мстительности. Например, Вт.22:1-4 говорит даже об 

отношении к волу и ослу врага. Если найдешь вола врага твоего, приведи его к нему, если 

увидишь осла врага твоего, упавшего под ношею своей, то развьючь его, также приведи к 

нему.  

Иов был благочестивым, боящимся Бога и праведным человеком. Так, в Иов.31:29-30 читаем 

о нем: «Радовался ли я погибели врага моего и торжествовал ли, когда несчастье постигало 

его? Не позволял я устам моим грешить проклятием души его». Бог желает, чтобы люди 

любили друг друга, в том числе и врагов. Люди не очень внимают этому, поэтому мы видим 

много горя, боли, страданий, войн.  

О Давиде читаем в Пс.7:5-6 «Если я платил злом тому, кто был со мною в мире, - я, 

который спасал даже того, кто без причины стал моим врагом, - то пусть враг преследует 

душу мою и настигнет, пусть втопчет в землю жизнь мою, и славу мою повергнет в прах». 

Давид старался проявлять милость даже к врагу. Он понимал, что Божья воля заключается в 

проявлении любви даже к ненавидящим, чтобы мы не были мстительными, злыми людьми. 

Пр.17:5б «…кто радуется несчастью, тот не останется ненаказанным».  

Пр. 24:29  «Не говори: „как он поступил со мною, так и я поступлю с ним, воздам человеку 

по делам его"». Люди часто так говорят, но Господь ожидает, что мы будем поступать 

исходя из любви и сострадания, вне зависимости от поступков людей. Плоть требует 

ответить злом на зло и добром на добро. Слово Божие призывает не подражать злым людям. 

Господь ожидает, что мы будем выше греховных желаний и чувств, которые обладают 

людьми, не знающими Бога. Он хочет, чтобы мы никогда не мстили за себя, не воздавали 

злом за зло, но имели сердце сострадательное и исполненное любви, даже к ненавидящим. 

«Если голоден враг твой, накорми его хлебом; и если он жаждет, напой его водою» 

(Пр.25:21). Мы должны отличаться от других людей, потому, что знаем Бога любви и 

милосердия. Человеку, испорченному грехом, не просто жить по этим принципам.  

К тому времени, когда Господь пришел, Слово Божье было во многом искажено, Иисусу 

нужно было поправлять книжников и фарисеев, показывая, что они неправильно учат. 

Господь, сказал так: «Вы слышали, что сказано: люби ближнего твоего и ненавидь врага 

твоего» (Мтф.5:43), это было на устах книжников и фарисеев. То, что они сказали, было 



 

частично Словом Божьим, а частично их преданием, что-то они убавили, а что-то прибавили, 

извратив истину Божью. Лев.19:18 говорит: «Не мсти и не имей злобы на сынов народа 

твоего; но люби ближнего твоего, как самого себя. Я Господь». Из этого стиха была взята 

только часть – «люби ближнего твоего» и было отнято «как самого себя». Книжники и 

фарисеи убавили эту заповедь, чтобы сделать ее более доступной и удобной для исполнения. 

Они не пожелали сказать полностью, что нужно любить ближнего «как самого себя». 

Желание сделать добро ближнему должно быть не меньше того добра, которое мы желаем 

для себя.   

Книжники и фарисеи извратили и понятие того, кто есть ближний. Господь рассказал притчу 

о добром Самарянине, показав, что «ближним» для нас является каждый человек 

испытывающий нужду, с которым мы встречаемся. Это не обязательно наш родственник или 

знакомый.  

Иудеи презирали Самарян, обходили их стороной, считали нечистыми, недостойными их 

общества. Книжники и фарисеи, говоря о ближнем, имели в виду только таких, как они. Если 

это касалось мытаря или грешника, то они не считались ближними. Видя их в нужде, можно 

было смело пройти мимо. Это ложное учение, потому что такие люди еще больше 

нуждаются. Мы видим, что Иисуса часто обвиняли, что Он ест, пьет и разговаривает с 

грешниками, блудниками и мытарями, на что Он сказал: «Не здоровые имеют нужду во 

враче, но больные» (Мтф.9:12). «Ибо Я пришел призвать не праведников, но грешников к 

покаянию» (Мтф.9:13б). Для Христа ближним был тот, кто нуждался, кому Он мог помочь.  

Господь прививал Своему народу сострадание и любовь не только к ближнему или 

родственнику, но даже к врагу. Но книжники и фарисеи прибавили к этой заповеди 

«ненавидь врага твоего». Это было искажение Слова Божьего и Его воли. Они сделали это, 

чтобы законно ненавидеть и враждовать. Абсолютная Божья воля заключается в том, чтобы 

мы были выше ненависти, которая может вспыхивать и гореть в сердце, но способными 

проявлять любовь даже к тем, кто ненавидит нас или является врагом.   

В Ветхом Завете есть псалмы, которые в богословии называются псалмами проклятия. Они 

показывают праведный гнев человека Божия на грех. Например, в Пс.68:23-25 написано: «Да 

будет трапеза их сетью им, и мирное пиршество их – западнею; да помрачатся глаза их, 

чтоб им не видеть, и чресла их расслабь навсегда; излей на них ярость Твою, и пламень гнева 

Твоего да обымет их». Псалмопевец говорит это, обращаясь к Господу о людях, которые 

очерствели в грехах, чтобы Господь совершил Свой праведный суд, восстановил 

справедливость и остановил зло. В этой молитве нет ничего неправильного. 

Иисус говорит, что учение книжников и фарисеев о любви было извращено тем, что они 

учили любить только того, кто тебе нравится и ненавидеть врагов. Иисус же говорит: «А Я 

говорю вам: любите врагов ваших, благословляйте проклинающих вас, благотворите 

ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас,  да будете сынами Отца 

вашего Небесного, ибо Он повелевает солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и 

посылает дождь на праведных и неправедных. Ибо если вы будете любить любящих вас, 

какая вам награда? Не то же ли делают и мытари? И если вы приветствуете только 

братьев ваших, что особенного делаете? Не так же ли поступают и язычники? Итак 

будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небесный» (Мтф.5:44-48). 

Люди, слушавшие Иисуса Христа, были шокированы, они уже привыкли «ненавидеть врага 

своего». Безусловно, для многих это казалось безрассудным, неестественным, 

ненормальным. Но Господа не интересовала реакция людей на Его слова, Он говорил 

истину. Мы должны стоять на страже своего сердца и не позволять, чтобы зло поселилось в 

нас, побеждать зло добром и иметь снисхождение к людям, проявлять к ним любовь.  

Когда Господь сказал, чтобы мы любили врагов своих, то было употреблено греческое слово 

«агапэ», означающее божественную любовь, которой Бог возлюбил нас, когда мы были 



 

грешниками. Мы должны поступать так же по отношению к другим людям, проявляя 

милость. Наша любовь не должна быть выборочной или принадлежать только тем, кто 

отвечает нам взаимностью, но мы должны любить даже врагов или людей, в которых нет 

ничего для нас приятного. Это высокая планка, которую Господь поставил перед нами.  

Любовь Божья, излитая Духом Святым, дала нам сверхъестественную возможность и 

способность исполнять волю Его не на основании только нашей воли и наших 

возможностей, но при содействии и помощи Духа Божьего, Который живет внутри нас.  

Если в сердце по разным причинам приходит ненависть, злоба, негативное отношение, 

важно остановить себя в этом. Да, возможно, он плохой человек, да, возможно, в нем много 

неприятного, он делает зло, это так и есть, мы не выгораживаем зло, мы не называем зло 

добром. Мы зло называем злом, но стоим на страже сердца своего, чтобы иметь 

снисхождение, любовь к людям, не позволять себе жить в ненависти, непрощении, злобе, 

потому что так нас учит Отец. Так нас учит Иисус, Который, вися на кресте, и страдая за 

грехи людей, молился за убивающих Его, и просил Отца: «Прости их, ибо не знают, что 

делают».  

Дальше Господь говорит: «И молитесь за обижающих вас и гонящих вас». Не только 

простить, но еще и молиться за обижающего и гонящего, чтобы Божья благодать пришла в 

его жизнь. Чтобы он не оставался таким, как сегодня. Когда мы начитаем молиться за 

обижающего, Бог помогает, чтобы все остаточные явления – горечь, непрощение  прошли.  

Верующие могут иногда иметь конфликтные отношения и неприязнь друг к другу. Что 

делать? Нужно примиряться, молиться друг за друга, всеми силами стремиться, чтобы 

разрушить всякие стены, преграды, потому что воля Божья, чтобы мы жили в мире со всеми. 

Пастор Дитрих Бонхёффер, живший в Германии во время Второй мировой войны, которого 

казнили за непринятие нацистского режима, так говорил на эту тему: «Это вообще 

запредельно – молясь, мы выступаем навстречу врагу, переходим на его сторону, вступаемся 

за него перед Богом». Это то, что Бог ожидает от нас. Благослови, помоги своему врагу 

прийти к Господу, познать истину, родиться свыше.  

«Да будете сынами Отца вашего Небесного, ибо Он повелевает солнцу своему восходить 

над злыми и добрыми,  и посылает дождь на праведных и неправедных» (Мтф.5:45). Здесь 

Господь говорит об общей благодати. Общая благодать Божья заключается в том, что солнце 

сегодня восходит для всех людей, дождь идет для всех. Господь показывает нам, чтобы мы в 

своей любви и проявлении милости не были выборочными, но имели сердце широкое и 

свободное, чтобы обнять весь мир и каждого человека в отдельности, могли победить внутри 

себя всякую злобу, гнев, - все то, что не должно жить в сердце Божьего человека.  

Господь поставил Себя Самого в пример, Он - Тот, Кому ты должен подражать. Будем же 

стремиться быть совершенными, как совершен Господь! 

 


